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“El futuro de las instituciones se construye entre todos sus actores 
y por ello desplegaremos nuestros mejores esfuerzos”, sostuvo el 

rector Álvaro Rojas (Pág. 3). 

INSTITUCIONAL:

Asumen nuevas 
autoridades

AÑO VII | NÚMERO 325 | WWW.UTALCA.CL

Ingeniería en Construcción ayuda 
a preservar viviendas de adobe 
Mediante la elaboración de un manual con recomendaciones para el 
reforzamiento estructural, la UTALCA apoya a los propietarios para 
que recuperen sus casonas de gran valor patrimonial.

La iniciativa de nuestra Corporación refle-
ja el compromiso con la comunidad. Curicó, 
Sagrada Familia, Rauco, Pelarco y Molina 
fueron las primeras cinco comunas bene-
ficiadas con los textos, que describen ma-
teriales y técnicas necesarias para reparar. 
“No teníamos literatura nacional al res-

pecto y esto nos permitirá entregarlo a la 
gente que quiera realizar arreglos en sus 
casas”, explicó la directora de Obras de 
Rauco, Valeska Peña. “Con esto se puede 
salvar algo del patrimonio histórico que 
aún está en pie”, dijo el profesor Ronald 
Calderón.

Pág. 5

Escanea este 
código y visita 

nuestro sitio web 
institucional.
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SEGUNDA FASE DE LA GESTIóN DEL RECTOR ÁLVARO ROJAS:

“El futuro de las instituciones 
se construye entre todos”

La nueva etapa de consolida-
ción institucional que comen-
zó a partir del  1 de julio sig-

nifica para el rector Álvaro Rojas,  
una fase de mayor profundización 
y realizaciones “donde queremos 
abordar adecuadamente las nuevas 
políticas públicas con nuevos énfa-
sis centrados en pro de consolidar 
nuestro liderazgo entre las uni-
versidades públicas de regiones y 
transformarnos en una universidad 
nacional”.
Este segundo aire viene acompaña-
do por el cambio de algunas autori-
dades del equipo directivo quienes 
asumieron mayoritariamente en sus 
nuevas funciones la semana pasada. 
“Quiero aprovechar de agradecer 
muy sinceramente el desempeño 
de todo el equipo que me acompañó 
en la primera etapa, ya que sin sus 

esfuerzos y sin su entrega, nada de 
lo que podemos exhibir hoy habría 
sido posible. La comunidad univer-
sitaria conoció su trabajo y valora 
su aporte a la Institución”, sostuvo.

Rector, ¿cómo observa  este 
nuevo ciclo en la Corporación?
“En esta nueva etapa queremos 
profundizar una serie de temas, 
porque la Universidad está crecien-
do, se está desarrollando, tenemos 
más carreras, nuevos proyectos de 
expansión, estamos investigando 
más. A eso se suma que ya tenemos 
asegurado un tercer lugar dentro de 
las universidades públicas y que en-
frentamos una arremetida de acto-
res privados en el área educacional 
que están entrando con fuerza en 
el sector. Todos estos cambios traen 
consigo nuevos equilibrios, nuevas 
dinámicas y nuevas urgencias.
La Junta Directiva aprobó con 
fecha jueves 21 de junio nuestra 
propuesta de ajuste del equipo di-
rigencial que presentamos para la 
segunda fase y que apunta precisa-
mente a consolidar los importantes 
proyectos que la Corporación está 
desarrollando y que se desprenden 
de su Plan Estratégico 2015”.

El hito se condice con haber 
superado la fase de reconstruc-
ción de la Universidad. Nuestra 
Institución fue afectada dura-
mente por el terremoto…
“Efectivamente, la fase de recons-

trucción fue superada exitosamen-
te. La Vicerrectoría que fue creada 
para tal finalidad concluye su man-
dato a finales de julio. Esto implicó 
concentrar parte importante del 
esfuerzo directivo y financiero de la 
Universidad en esta tarea. Aplica-
mos un riguroso Plan de Austeridad 
que fue compartido por todos.
Felicito la labor desarrollada tanto 
por el vicerrector a cargo como por 
todos los funcionarios que apor-
taron, ya que los resultados están 
a la vista. Se trata de edificios y 
construcciones de gran calidad que 
nuestra comunidad universitaria 
puede apreciar hoy y que podrán ser 
utilizadas en los meses venideros, 
no obstante ya hay instalaciones 
operativas como las Aulas Prospe-
ridad y Arquitectura.
Pese a lo anterior, los nuevos desa-
fíos que exige la educación superior 
y la creciente competitividad del 
entorno nacional y regional, obligan 
a toda la comunidad universitaria 
y en particular al nuevo equipo di-
rectivo, a redoblar los esfuerzos por 
mantener la posición de liderazgo 
alcanzada en el contexto educacio-
nal”.

Calidad y excelencia

Este liderazgo aparece mar-
cado en una serie de notables 
indicadores nacionales e in-
ternacionales. ¿Qué le parecen 
estos logros?
“La Universidad de Talca aparece 
hoy nítidamente como una casa de 
estudios ubicada en los primeros 
lugares de los rankings de calidad y 
excelencia a nivel nacional, convir-
tiéndose en una de las tres mejores 
instituciones de educación pública 
del país y por ello es fundamental 
tener equipos y estructuras flexibles 
que nos permitan enfrentar de me-
jor manera los desafíos venideros. 
El futuro de las instituciones se 
construye entre todos sus actores 
y por ello desplegaremos nuestros 
mejores esfuerzos por seguir siendo 
la universidad pública, de calidad y 
sin fines de lucro que el país requie-
re”.

Desarrollo

El crecimiento de la Universidad 
a Linares y a Santiago, junto 
con la incorporación de nuevas 
carreras, es uno de los objetivos 
del plan estratégico …
“Si. Por una parte la Universidad de 
Talca avanza en la materialización 
de uno de los objetivos fundamen-
tales que es contribuir al desarrollo 

Seguiremos 
desplegando nuestros 
mejores esfuerzos 
por seguir siendo la 
universidad pública, 
de calidad y sin fines 
de lucro que el país 
requiere”, sostuvo la 
primera autoridad de la 
Corporación.

de la zona centro sur del país en 
materia de educación y atiende una 
aspiración de la propia comunidad 
de la Provincia de Linares que ac-
tualmente no cuenta con una insti-
tución de educación superior pública 
donde formar a sus generaciones 
más jóvenes. Y por otra, se instala en 
Santiago porque consideramos que 
podemos hacer  un aporte a la for-
mación de nuevas generaciones de 
estudiantes de pregrado. El sector 
público es débil allí especialmente 
en las ciencias sociales y por eso am-
pliamos nuestro horizonte en esa di-
rección. Lo que viene ahora es con-
solidar ese campus, captar recursos 
académicos calificados y dotarlo de 
la infraestructura que se requiere”.

¿Esto responde a la política de 
equidad que seguirá caracterizan-
do a esta Corporación pública?
“La Universidad está inserta en un 
proyecto educativo innovador que 
es capaz de  recoger las demandas 
educativas de los empleadores y los 
requerimientos de una educación 
sobresaliente en el ámbito de las 
ciencias y la pedagogía. Eso último 
es lo que queremos hacer en Lina-
res. Pero además, no sólo llegamos 

E.B.

con formación, sino con todas las 
actividades propias del quehacer 
universitario, principalmente en el 
ámbito de la docencia y la exten-
sión, lo que implica también presen-
tar una oferta cultural de calidad. 
Por cierto esto constituye una polí-
tica de equidad tanto en el acceso a 
educación de alta calidad como en 
el desarrollo de los entornos donde 
nos instalamos”. 

¿Cuál es el sendero que viene, 
el énfasis para esta segunda 
fase de su gestión?
“Enfrentamos esta segunda fase 
con energía y con la convicción de 
que la luz que nos guía el camino de 
la excelencia, nos sigue alumbrando 
y no se extingue. Que hay un país es-
perando lo mejor de sus Universida-
des Públicas, que no tenemos dere-
cho a defraudar, así como tampoco 
podemos permitirnos el abatimiento 
de nuestros talentos y el uso vano y 
trivial de ellos. Transformarnos en 
una universidad nacional, relevante 
e influyente es una tarea que com-
pete a cada uno de los académicos, 
de los funcionarios y de los estu-
diantes. Ese es nuestro maravilloso 
desafío”. 

SECRETARIO GENERAL: JOHANN ALLESCH PEÑAILILLO 
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Gilda Carrasco sostuvo que una 
de las tareas a efectuar es el 
fortalecimiento de la Escuela 
de Graduados, con el propósito 
de propender a la utilización de 
asignaturas transversales para 
generar sinergias académicas y 
así optimizar nuestros recursos 
humanos altamente calificados. 
Por otra parte, resaltó muy espe-
cialmente el apoyo a la investiga-
ción. “Buscaremos potenciar aún 
más a los  investigadores jóvenes 
sin olvidar a los experimentados. 
Y para ello existen políticas de 
incentivo que fueron aprobadas 
por el Consejo Académico en ju-
nio pasado a implementar este 
segundo semestre”. Esto está en 
el ADN de nuestra Corporación”, 
insistió. Finalmente mencionó la 
implementación y puesta en mar-
cha de la nueva Biblioteca del 
Campus Talca.
 
Modelo educativo
 
La vicerrectora de Pregrado, 
María Inés Icaza, buscará gene-
rar nuevos proyectos para man-
tener y consolidar los avances 
comparativos  alcanzados hasta 
hoy. Los recursos “estatales en 
educación superior están direc-
cionados, en su gran mayoría 
hacia el pregrado, por lo que es 
fundamental mantener la trayec-
toria innovadora y competitiva en  
este ámbito”, dijo.
Es necesario dar un paso más, se-
ñaló. “Para nuevamente marcar 
la señal y  mantener nuestra ven-

CONSOLIDACIóN INSTITUCIONAL:

El equipo directivo que
enfrentará la nueva etapa
Mejorar los procesos  internos y externos  
potenciando la investigación y la calidad, es el 
sello que imprimirán las nuevas autoridades .

Desde el 1 de julio comenzó 
para el nuevo equipo di-
rectivo de la Universidad 

de Talca un intenso trabajo de co-
ordinación con miras a enfrentar 
la segunda fase del mandato del 
rector Álvaro Rojas.
Las autoridades están confor-
madas por la vicerrectora Aca-
démica, Gilda Carrasco; la vice-
rrectora de Pregrado, María Inés 
Icaza; el vicerrector de Desarro-
llo Estudiantil, Sergio Matus; la 
vicerrectora de Gestión Económi-
ca y Apoyo Administrativo, Marit-
za Failla; el secretario general, 
Johann Allesch y el Contralor, 
Joaquín Córdova.
 
Acreditación institucional
 
La vicerrectora Académica, Gilda 
Carrasco, destaca este período 
que comienza, agradeciendo la 
confianza que el rector ha pues-
to en ella para estos próximos 
22 meses de trabajo. “Existen 
importantes tareas y desafíos. 
Mantener el liderazgo alcanzado 
no es tarea fácil. Entre los más 
relevantes retos figura el  proce-
so de acreditación institucional, 
responsabilidad de la Vicerrecto-
ría Académica en estrecha cola-
boración con la Dirección de Pla-
nificación y Análisis Institucional. 
No obstante, es una labor que 
involucra a toda la Comunidad 
Universitaria”.

taja respecto a universidades que 
partieron después con los proce-
sos de calidad y adaptación de la 
formación de pregrado”.
Otra misión importante es gene-
rar estrategias de conversación 
entre  la Vicerrectoría de Pregra-
do con el resto de la Universidad 
y sus  académicos. “Sería fun-
damental lograr definir e imple-
mentar estrategias que  cautiven 
más a los estudiantes que recibi-
mos, para que sientan la diferen-
cia entre estar en la Universidad 
de Talca y en otra Institución, que 
tal vez no es de la misma calidad 
(...) Queremos dejar instalado 
un  elemento diferenciador, un 
elemento de compromiso con el 
trabajo y  el esfuerzo. Queremos 
identificar a nuestros alumnos 
con la Universidad y hacerlos 
fieles a la excelencia de nuestra 
Institución, aprovechando  la di-
versidad y calidad de actividades 
desarrolladas por los académi-
cos”. Y agregó que “eso es algo 
muy difícil porque hay que en-
tender primero las motivaciones 
reales de nuestros  estudiantes,  
y en función de éstas generar un 
proceso de cambio   para que en-
tiendan que en la Universidad de 
Talca tienen una ventaja   com-
petitiva enorme respecto a otras 
instituciones”.

Desarrollo estudiantil
 
Para el  vicerrector de Desarrollo 
Estudiantil, Sergio Matus, lo que 
viene es consolidar y profundizar 
las redes. “Involucrarnos más en 
el mundo laboral. La Universidad 
fue la que más proyectos estu-
diantiles ganó a nivel nacional. 
Por lo tanto, hemos hecho un 
trabajo muy dedicado, de mucha 

energía, de mucha pasión, y creo 
que eso nos queda para el segun-
do período”.
La primera necesidad tras la 
elección del rector fue el terre-
moto, explica Matus, la etapa 
dos fue la organización interna, 
desarrollar otras actividades, y 
en este aspecto las energías se 
orientaron al ámbito de la vin-
culación con los egresados. “Y es 
algo que se está cumpliendo, es-
tamos satisfechos, tenemos bue-
na acogida de las Escuelas, pero 
también una excelente acogida 
de los ex alumnos, tanto, que par-
ticipan en actividades que hace la 
Universidad  para ellos”.
 
Disciplina financiera
 
La vicerrectora de Gestión Eco-
nómica y Apoyo Administrativo, 
Maritza Failla, resaltó el Plan 
Estratégico 2015, que impone un 
alto compromiso con la mejora, 
la eficiencia  y la eficacia de los 
procesos involucrados en la  ges-
tión administrativa.
“Nuestra  Vicerrectoría,  sus di-
rectivos y su personal han esta-
blecido como su misión principal  
la modernización de  los sistemas 
y procesos y la implantación de 
buenas prácticas, en orden a ase-
gurar la sustentabilidad financie-
ra y  el desarrollo de las perso-
nas, colaborando estrechamente 
con todas las instancias de la 
Comunidad Universitaria para el 
logro de la Misión Institucional”.
Es así que en esta nueva etapa 
de  consolidación corporativa, el 
énfasis  estará en el “desarrollo 
de aquellas  estrategias que in-
crementen la calidad de la ges-
tión para abordar los proyectos 
de crecimiento e innovación en el 

E.B. / F.A.

marco de la disciplina financiera 
y de la transparencia de los actos 
administrativos”.
 
Marco jurídico
 
Johann Allesch, secretario ge-
neral de la Universidad, sostuvo 
que la etapa que viene es clave. 
“Nuestro rector y nuestra Junta 
Directiva me han honrado con 
este cargo y espero contribuir 
fortaleciendo la comunicación 
y difusión de las decisiones ins-
titucionales, y junto con ello, 
colaborar en la adecuación de 
normativas internas que permi-
tan facilitar la gestión de la Cor-
poración”.
 “Durante mi trayectoria en 
nuestra Universidad de Talca, he 
puesto todo mi esfuerzo por cum-
plir las tareas encomendadas con 
el mayor compromiso, responsa-
bilidad, diligencia y oportunidad, 
características que estimo impe-
rativo continuar aplicando en la 
función de ministro de fe de la 
Corporación”. 
Joaquín Córdova, ex contralor re-
gional del Maule, abogado, asu-
mió como el nuevo contralor de 
la Universidad de Talca.
“El desafío como contralor y, por 
cierto, de la Unidad denomina-
da Contraloría Interna, es hacer 
las aportaciones necesarias para 
que esta Universidad Estatal 
concrete una gestión eficiente y 
eficaz,  dentro del ordenamiento 
jurídico. Se trata de contribuir 
al establecimiento, perfecciona-
miento o mejora de procesos y la 
creación de productos que estén 
dotados de los atributos de cali-
dad, oportunidad y transparencia, 
siempre velando por el respeto al 
ordenamiento jurídico”.

“Nos quedan 22 meses 
de trabajo y lo más 
importante es el  pro-
ceso de acreditación 
institucional”.

GILDA CARRASCO, 
VICERRECTORA ACADÉMICA

“Queremos que aca-
démicos y estudiantes 
se fidelicen con el 
modelo educativo de la 
Universidad”.

MARÍA INÉS ICAZA,
VICERRECTORA DE PREGRADO

“En esta nueva  etapa 
el énfasis  estará en el 
desarrollo de aquellas  
estrategias que incre-
menten la calidad de la  
gestión”.

MARITZA FAILLA,
VICERRECTORA DE GESTIóN 
ECONóMICA Y APOYO 
ADMINISTRATIVO

“Espero contribuir 
fortaleciendo la comu-
nicación y publicidad 
de las decisiones 
institucionales”.

JOHANN ALLESCH,
SECRETARIO GENERAL

“El desafío es hacer 
las aportaciones ne-
cesarias para que esta 
Universidad Estatal 
concrete una gestión 
eficiente y eficaz,  den-
tro del ordenamiento 
jurídico”.

JOAQUÍN CóRDOVA, CONTRALOR

Asume su cargo el 15 
de agosto de 2012.

CARLOS TORRES, VICERRECTOR 
DE INNOVACIóN, DESARROLLO Y 
TRANSFERENCIA TECNOLóGICA

“Nuestra misión es 
profundizar la relación 
tanto con las escuelas 
como con el mundo 
laboral”.   

SERGIO MATUS, 
VICERRECTOR DE DESARROLLO 
ESTUDIANTIL
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Previamente, el profesor Darío 
Aedo, en representación del de-
cano Iván Chacón, expresó a los 
asistentes “el más pleno apoyo 
en acciones de investigación y 
extensión que generen, impulsen 
o fortalezcan el sector forestal 
chileno”. 
Entre los hechos más importan-
tes ocurridos en el último tiem-
po, mencionó la publicación del 
reglamento de aguas, suelos y 

SEMINARIO SOBRE POLÍTICA E INSTITUCIONALIDAD: 

Ciencias Forestales expresó pleno 
apoyo al fortalecimiento del sector

La jornada reunió 
a profesionales 

y académicos 
del sector. El 

profesor Darío 
Aedo destacó la 
publicación del 
reglamento de 
aguas, suelos y 

humedales.

Nuestra Universidad fue es-
cenario de un análisis con-
vocado por el Colegio de 

Ingenieros Forestales sede Mau-
le, con el apoyo de la Facultad de 
Ciencias Forestales para debatir 
sobre la necesidad de una política 
nacional que asegure el desarro-
llo sustentable de ese sector.
El tema se abordó en el semina-
rio “Institucionalidad Forestal 
para el siglo XXI”, realizado en 
el auditorio “Humberto Becerra” 
del Campus Talca. Contó con la 
presencia del director ejecuti-
vo de Conaf, Eduardo Vio;  el 
presidente nacional del Colegio 
de Ingenieros Forestales, Jorge 
Goffard; el presidente regional 
de ese gremio, Roberto Cornejo, 
y la senadora Ximena Rincón, 
quienes dieron a conocer su visión 
del tema. 

humedales, que ha fomentado las 
actividades de protección y “esta-
blecido anchos mínimos” de zonas 
bajo esa condición. Asimismo, se 
refirió a la existencia de 19 certi-
ficados de manejo forestal.
“En aproximadamente medio 
millón de hectáreas de bosques 
naturales y plantaciones actual-
mente se están llevando a cabo 
procesos de manejo responsable, 
de acuerdo a estándares acep-
tados mundialmente”, sostuvo 
Aedo. 
El académico enfatizó que en el 
país se requiere una institucio-
nalidad forestal que favorezca la 
dinámica, necesidades y acciones 
del rubro. 

Resistencia

En el mismo sentido, Jorge 
Goffard declaró que el ejecutivo 
ha evidenciado una resistencia a 
considerar la propuesta de una 
Política Nacional Forestal que ese 
colegio profesional hizo llegar al 
gobierno en 2009, y posteriormen-
te a la actual administración. 
“Piensan que no se requiere de 

El país requiere una institucionalidad forestal que favorezca la dinámica, necesidades y acciones del rubro, según coincidieron los 
expertos en el seminario convocado por el Colegio de Ingenieros Forestales y desarrollado en el Campus Talca. 

una política forestal porque exis-
ten herramientas que permiten 
regular la actividad y nosotros 
hemos dicho que una suma de ini-
ciativas que se han incorporado a 
lo largo de los años no constituyen 
en sí una política. No es un cuerpo 
integrado, sino una visión parcial 
de los legisladores”, afirmó el pre-
sidente nacional de los ingenieros 
forestales. 
Goffard añadió que la única forma 
de proyectarse en el siglo XXI y 
tener un desarrollo sustentable y 
equitativo, es trabajar con la pla-
nificación territorial.
“Para ver de qué forma aborda-
mos los nuevos negocios, cómo 
solucionamos el problema de la 
pobreza rural, y eso se debe abor-
dar desde el punto de vista de una 
política forestal de largo plazo”, 
dijo. A su juicio, se trata de contar 
con reglas claras, de modo que los 
actores que participan en el sector 
sepan hasta dónde pueden llegar. 
Todas esas inquietudes, en su opi-
nión, serían más fáciles de trans-
formar en una política, si existiera 
un subsecretario u otra autoridad 
acorde para el sector.

M.A.

“Piensan que no se requiere de 
una política forestal porque exis-
ten herramientas que permiten 
regular la actividad”.

JORGE GOFFARD, PRESIDENTE COLEGIO DE 
INGENIEROS FORESTALES DE CHILE

“(Ofrecemos) el más pleno apo-
yo en acciones de investigación y 
extensión que generen, impulsen 
o fortalezcan el sector forestal 
chileno”.

DARÍO AEDO, ACADÉMICO FACULTAD DE 
CIENCIAS FORESTALES, UTALCA 

Ingenieros forestales que se desempeñan en diversos ámbitos participaron en el seminario 
destinado a abordar la institucionalidad forestal que requiere el país en este siglo.
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“No teníamos literatura nacional 
al respecto y esto nos permitirá 
entregarlo a la gente que quiera 
realizar arreglos en sus casas o 
rescatar parte de su patrimo-
nio”.

VALESKA PEÑA, DIRECTORA DE OBRAS DE 
LA MUNICIPALIDAD DE RAUCO

Los directores de 
obra destacaron 
el valor de este 

material técnico 
destinado a apoyar 

a los propietarios 
y a rescatar 

casonas de valor 
patrimonial.

PRIMERA HERRAMIENTA DE ESTE TIPO EN EL PAÍS:

Municipios recibieron manuales 
para reparar viviendas de adobe

Como un texto único en 
su tipo fue calificado el 
“Manual de Recomen-

daciones para el reforzamien-
to de viviendas de adobe”, 
confeccionado por la Escuela 
de Ingeniería en Construcción 
de nuestra Corporación. Fue 
entregado en una ceremonia 
realizada en el Campus Curicó.
La iniciativa —apoyada por la 
Dirección de Responsabilidad 
Social Universitaria— es parte 
de la política de la UTALCA de 
vinculación con la comunidad.
“No teníamos literatura na-
cional al respecto y esto nos 
permitirá entregarlo a la gente 
que quiera realizar arreglos en 

sus casas o rescatar parte de su pa-
trimonio”, comentó la directora de 
obras de la Municipalidad de Rau-
co, Valeska Peña.
En total fueron cinco las Munici-
palidades de la Región del Maule 
beneficiadas en la primera etapa 
con los manuales: Curicó, Sagrada 
Familia, Rauco, Pelarco y Molina. 
Se distribuyó un set de textos im-
presos a repartir a propietarios de 
estas viviendas.
“La Universidad tiene sentido en 
su vinculación con el medio cuando 
proporciona la información social-
mente necesaria para que las per-
sonas puedan resolver este tipo de 
dudas, como derribar o reparar una 
vivienda. Lo que hace la Universi-
dad a través de este manual senci-
llo, de uso cotidiano, es dar solución 
a un problema”, dijo el director de 
RSU, Rodrigo Ramírez.

Manual de reparación

El académico Ronald Calderón, 
director de la carrera de Ingenie-
ría en Construcción, enfatizó la 
importancia del trabajo realizado. 
“Con esto se puede salvar algo del 
patrimonio histórico que aún está 
en pie en nuestra Región, para que 
no ocurra lo que pasó en algunas 
ciudades donde se arrasó con las 
construcciones de adobe que fue-

ron afectadas por el terremoto”, 
expresó.
El manual contiene una serie de 
recomendaciones para quienes 
aún habitan este tipo de estruc-
turas. Además los materiales que 
se requieren para repararlas y sus 
valores actualizados, lo que hace 
de la publicación un interesante y 
práctico aporte para la ciudadanía. 
“En las viviendas que conforman 
el casco histórico y que aún están 
en pie, casi todas tienen elementos 
estructurales como madera en su 
interior, las que se pueden refor-
zar con malla Acma y estucar con 
mortero, lo que hace que la vivien-
da quede como nueva”, comentó 
Calderón.
La investigación que concluyó con 
este manual, fue parte de una tesis 
de grado del alumno Juan Castro, 
quien junto a varios académicos de 
la Escuela de Ingeniería en Cons-
trucción analizaron la información 
de casi 40 viviendas de la comuna 
de Molina, afectadas por el cata-
clismo de 2010.
“Luego del terremoto nos con-
tactamos con la Universidad de 
Talca para ver alguna solución 
para estas viviendas, en el caso de 
Molina se intentó conservar el cas-
co histórico a diferencia de otras 
ciudades que fueron arrasadas. 
Había muchas casas que podían 

El Manual del adobe elaborado por la Escuela de Ingeniería en Construcción contribuye a la restauración del patrimonio histórico de la Región del Maule que aún permanece tras el 
terremoto de 2010. 

ser reparadas y familias que que-
rían retornar a sus hogares”, contó 
Jorge Bravo, representante de esa 
Municipalidad.

Segunda etapa

En la ceremonia realizada en la 
Facultad de Ingeniería, además 
de los municipios beneficiados, 
recibieron manuales los alumnos 
del Liceo Politécnico Juan Terrier 
de Curicó, de la especialidad de 
Técnicos en Construcción, quienes 
lo usarán como parte de sus ramos 
de carrera y también de manera 
personal.  
Junto a ellos y en una segunda 
etapa, la Escuela de Ingeniería 
en Construcción contactará a más 
municipalidades de la Región del 
Maule que estén interesadas en 
recibir los manuales, y a su vez, 
entregarlos a las respectivas co-
munidades.
“Ésta es una más de las contribu-
ciones que la Facultad de Ingenie-
ría hace a la comunidad y espera-
mos seguir incrementando estos 
apoyos, debido a la consolidación 
de nuestros profesores e incre-
mento de profesionales destaca-
dos que tienen mucho que aportar 
en esta zona”, expresó el decano 
de la Facultad de Ingeniería, Ed-
gardo Padilla.

A.M.

“Con esto se puede salvar algo 
del patrimonio histórico que aún 
está en pie en nuestra Región, 
para que no ocurra lo que pasó 
en algunas ciudades donde se 
arrasó con las construcciones de 
adobe”.

“Este tipo de trabajo entrega a 
la comunidad un aporte signifi-
cativo, que permite solucionar 
directamente temas que les pre-
ocupan. El manual proporciona 
una herramienta útil y sencilla, 
fácilmente ejecutable”. 

RONALD CALDERóN, DIRECTOR DE 
LA ESCUELA DE INGENIERÍA EN 
CONSTRUCCIóN, UTALCA

EDGARDO PADILLA, DECANO FACULTAD 
INGENIERÍA, UTALCA
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Con un 84,9% de votos, los 
alumnos del Campus Curicó 

eligieron a su nueva mesa di-
rectiva. El Tribunal Calificador 
de Elecciones informó que el 
proceso de escrutinios se efec-
tuó de forma tranquila con un 
quórum superior al 35%. 
El presidente de la Fedeut Cu-
ricó es el estudiante de Inge-
niería en Mecatrónica, Henry 
Varas, quien espera pronta-
mente comenzar a trabajar en 
las necesidades de sus compa-
ñeros. 
“Queremos definir las becas 

que entrega la Federación, or-
ganizar los eventos de aniver-
sario que se realizaban en la 
Facultad de Ingeniería y algo 
muy importante, que es tener 
representación en el Conse-
jo Académico y la Confech”, 
afirmó Varas. Paralelamente 
a esta Federación, se desa-
rrollaron las votaciones para 
escoger dos Centros de Alum-
nos: uno de Ingeniería Civil 
Industrial, encabezado por 
Jimmy Gutiérrez; y el de In-
geniería en Mecatrónica, pre-
sidido por José Miguel Ibarra.

Campus Curicó tiene 
nueva Federación de 
Estudiantes

David Berceli enseñó a estudiantes su 
método liberador de traumas

El reconocido terapeuta 
norteamericano presen-

tó su innovadora técnica para 
la liberación de traumas TRE 
(tension and trauma releasing 
excercises). Se trata de una se-
rie de ejercicios autónomos que 
producen temblores corporales 
para disminuir el estrés y los 
efectos crónicos de experien-
cias extremas. 
La visita fue impulsada por el 
Centro de Psicología Aplicada 
(Cepa), constituyendo la pri-
mera actividad del experto en 
nuestro país. Berceli se reunió 
con los académicos del área 
clínica de esa Facultad, junto 
al decano Edgar Vogel. Luego 
ofreció la charla a los alumnos 
de pregrado y posteriormen-
te se trasladó a Pelluhue para 
aplicar su técnica a las víctimas 
del terremoto.

Berceli fue acompañado por 
Francisco Huneeus, médico 
psiquiatra y fundador de la Edi-
torial Cuatro Vientos, quien tra-
dujo al idioma español el libro 
del terapeuta “Liberación del 
Trauma; perdón y temblor es el 
camino”. El texto fue presenta-
do el 4 de julio en Santiago. 

Algo neurofisiológico

“El trauma es algo neurofi-
siológico y no sólo psicológico, 
por eso los grandes centros 
del mundo incorporan trabajos 
físicos”, explicó el estadouni-
dense, detallando a los estu-
diantes los fundamentos de 
su hallazgo y los mecanismos 
cerebrales involucrados. Su 
metodología es aplicada con 
éxito hace 22 años a nivel in-
ternacional. Sostuvo que cuan-

do el ser humano experimenta 
el peligro, la musculatura se 
contrae y aumentan los niveles 
de adrenalina. Luego se activa 
el mecanismo natural de tem-
blor, siendo una respuesta sana 
que logra calmar el organismo. 
“Entonces creé una técnica 
para activar artificialmente 
el temblor”, dijo Berceli. Su 
método estimula los músculos 
PSOAS, ubicados entre la par-
te abdominal y la cavidad inte-
rior de los muslos.
“Para nosotros fue muy im-
portante poder contar con Da-
vid Berceli en la Universidad, 
ya que queremos impulsar la 
atención clínica a la comunidad 
de cara al futuro y también la 
formación de vanguardia entre 
nuestros académicos y alum-
nos”, explicó Soledad Schott, 
directora del Cepa. 
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Con profundo pesar la comu-
nidad universitaria despidió 

a José Basilio Morales, falleci-
do inesperadamente producto 
de un infarto el sábado 30 de 
junio a la edad de 61 años.
Los funerales del funcionario 
quien se desempeñó por 35 
años en la Institución, se rea-
lizaron el lunes 2 de julio, tras 
una misa en la Iglesia Inmacu-
lada Concepción de Talca.
A su último adiós asistió la fa-
milia de José Morales, el rector 
Álvaro Rojas y representantes 
de la comunidad universitaria, 

Universidad dio último adiós
a destacado funcionario

amigos y colaboradores quie-
nes trabajaron junto a él y 
sabían de su calidad humana y 
profesional.
“Nuestra comunidad univer-
sitaria está de duelo”, dijo 
el rector Rojas. “Despedir en 
esta fría mañana invernal a 
José Basilio es un duro golpe 
para todos quienes lo conoci-
mos, en sus más diversas fa-
cetas y dimensiones. Me emo-
ciona decirle adiós a uno de 
los hombres más queridos de 
nuestra Universidad, me emo-
ciona dar testimonio público 

de su fidelidad, de su entrega, 
de su profesionalismo, de su 
amor por el trabajo, que no es 
otra cosa que un deseo profun-
do de servir al prójimo; la ética 
del trabajo bien realizado, el 
compromiso con la institución 
que lo acogió y que ayudó a 
desarrollar”, dijo la autoridad 
académica. 
Morales de la Barra ingresó a 
la Universidad de Chile, sede 
Talca, el 1 de mayo de 1973, 
y su última labor la desempeñó 
en la Dirección de Finanzas de 
nuestra Corporación.

Fueron preparados 
para inciar sus 

propios negocios tras 
participar del proyecto 
de capacitación desa-
rrollado por el Centro 
de Gestión, depen-
diente de la Facultad 
de Ciencias Empre-
sariales y dirigido por 
el académico Miguel 
Bustamante.
La iniciativa de res-
ponsabilidad social se 
inserta en el Programa de Apoyo 
a las Actividades Económicas y 
Fomento Productivo a la Microe-
mpresa del Fosis, financiado por 
el Fondo Regional.
A la clausura de la fase de for-
mación y de inversión de esta 
iniciativa, realizada en el teatro 
“Abate Molina” de nuestra Uni-
versidad, asistieron el secretario 
ministerial de Desarrollo Social, 
Jaime Suárez; la directora regio-
nal del Fosis, María Claudia Jor-
quera, y la directora regional de 
Senadis, Vanesa Valdés.
Miguel Bustamante explicó que 
de 177 emprendedores evalua-
dos, se seleccionaron 71, la ma-
yoría de los cuales son mujeres. 
Todos ya tenían sus negocios de 

rubros tales como vestuario, re-
postería, maderas, mecánica y  
abarrotes. “Hubo clases todas las 
semanas, durante casi tres me-
ses, sobre temas técnicos como 
diseño de negocio, estrategia, ad-
ministración y manejo financiero 
de clientes y proveedores”, afir-
mó. El equipo de profesionales 
del centro los acompañó en esta 
experiencia que dio a los parti-
cipantes la oportunidad de rea-
lizar su propio plan de negocios 
y crear una imagen publicitaria, 
lo que implicó el aprendizaje de 
sistemas computacionales y de 
acceso a internet, con el fin de 
facilitar la formación de redes 
de negocios y fomentar la inno-
vación.

PROGRAMA DEL FOSIS:

Centro de Gestión de FACE
capacitó a microempresarios

El Centro de Geomática de 
nuestra Corporación se en-

cuentra liderando la edición del 
libro “Geotecnologías para la or-
denación del territorio”, desarro-
llado en conjunto con la Fuerza 
Aérea de Chile (Fach). El texto 
analizará los últimos avances de 
esa ciencia que estudia la super-
ficie terrestre a través de la infor-
mática. 
“Es muy importante este inter-
cambio permanente que tenemos 
con la Universidad de Talca, he-
mos generado bastantes confian-
zas e instancias de convenios”, 
dijo el director del Servicio Ae-
rofotogramétrico de la Fach, co-
ronel Sergio Romero, quien el 
miércoles 4 de julio efectuó una 
visita protocolar al rector Álvaro 
Rojas, y destacó que desde 1997 
se mantiene vigente un convenio 
de colaboración académica con 
nuestra Universidad. 
El texto —que se elabora bajo la 
coordinación editorial del Centro 
de Geomática— contará con la 
participación de académicos de 

las universidades Greenwich de 
Inglaterra, Laval de Canadá, Al-
calá de España, Universidad de 
Siena en Italia, Guadalajara de 
México y el Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciales de Brasil. 
También las universidades: PUC, 
de Chile, de Santiago, Católica de 
Temuco, U. de Magallanes, Fede-
rico Santa María y la U.Mayor. 
“Es un libro muy interesante con 

“GEOTECNOLOGÍAS PARA LA ORDENACIóN DEL TERRITORIO”:

Geomática y Fach editan libro 
con destacadas universidades

JOSÉ BASILIO MORALES DE LA BARRA:

las aplicaciones en el ámbito ur-
bano, forestal, agrícola y todo lo 
relacionado con las ciencias de la 
tierra. Lo lideramos a petición de 
la Fuerza Aérea por nuestra expe-
riencia y porque ya habíamos he-
cho un libro con ellos”, expresó el 
director del Centro de Geomática, 
de la UTALCA,  Carlos Mena. Se 
proyecta que el texto esté termi-
nado a mediados de 2013.
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más posible a la pintura que es 
lo más importante, me preocu-
pan la textura, la veladura, los 
tintes basados en la ciudad, en 
los elementos que tienen que 
ver con lo citadino, lo urbano”, 
explica. 

Propuestas distintas 
e interesantes de 

arte visual se pueden 
apreciar por estos 

días en el Centro de 
Extensión “Pedro 

Olmos”. 

EXPOSICIóN DE MAURICIO TORRES:

Pintura que recoge la huella 
del hombre en la ciudad

M.A.

8 | EXTENSIóN

El instante en que el arte 
genera una carga emo-
tiva. Eso significa para 

el pintor y fotógrafo Mauricio 
Torres el título de su exposición 
“El lugar primigenio”. La inau-
guró el jueves 5 de julio en la 
sala “Abate Molina” del Centro 
de Extensión “Pedro Olmos”, 
para exhibir en “una atmósfera 
más allá de las palabras”, parte 
de sus últimos trabajos. 
Diecisiete cuadros en técnica 
mixta, de diverso formato, en 
el que predomina la mancha 
y la diversidad de colores, for-
man parte de esta muestra en 
la que el artista recurre a la 
abstracción y a “un encuentro 
de relaciones pictóricas” para 
significar “el desgaste de la 
cultura y el paso del hombre 
por las ciudades”, según sus 
propias palabras. 
Mauricio Torres es licenciado 
en Artes de la Universidad de 
Chile y como artista visual ha 
profundizado en variados pro-

cesos que van desde lo figura-
tivo y lo abstracto. Actualmente 
vive en Linares, pero desplie-
ga su creatividad y talento en 
otras ciudades, principalmente 
en Talca y Santiago. 
“Me interesa acercarme lo 

En sus 25 años de trabajo ha 
expuesto en distintas ciudades, 
como Santiago, Concepción, 
Linares y Talca. Ha obtenido 
varios premios, entre los que se 
encuentran los otorgados en la 
Bienal de Pintura de la Fuerza 
Aérea de Chile —segundo lu-
gar— y en el Concurso Valdivia 
y su Río, en tres oportunidades. 
Por ahora, Mauricio Torres no 
tiene planes concretos, excepto 
seguir desarrollando su arte. A 
su juicio, las cosas se van dan-
do en la marcha, lo que implica 
también su contribución como 
profesor en Talca y Linares, 
asociado a instituciones y a 
través de clases individuales, a 
cuyos alumnos les ayuda a de-
sarrollar su propuesta plástica. 
“Me interesa seguir pintando y 
traspasar mi experiencia”, co-
mentó. 
La exposición de obras de Mau-
ricio Torres se podrá visitar 
hasta el 27 de este mes.

Grabados y óleos

Simultáneamente, en la Gran 
Sala del Centro de Extensión 

La mancha predomina en los cuadros de Mauricio Torres, en los que también integra otros elementos en el contexto plástico para crear una atmósfera de desecho visual urbano e industrial.

En la gran sala del Centro de Extensión “Pedro Olmos” destacan los óleos y grabados de la artista chilena Paca Jiliberto, en los cuales predomina su temática onírica.

se exponen grabados y óleos 
de Paca Jiliberto, cuadros de 
bruma y luz que invitan al es-
pectador a sumergirse en un 
mundo onírico. 
“Lenguaje del silencio” es la 
exposición que estará abierta 
hasta el 16 de julio. Su autora 
estudió Pedagogía en Arte en 
la Universidad de Humbolt, en 
Berlín, donde se especializó en 
grabado. A Chile volvió des-
pués de 25 años de ausencia, 
durante los cuales vivió en Es-
paña. Ha expuesto en esa na-
ción europea, en Holanda, Ve-
nezuela, Ecuador y en diversas 
ciudades de nuestro país. 
La directora de Extensión, 
Marcela Albornoz, desta-
có que la Universidad busca 
siempre mostrar obras de bue-
nos artistas, como es el caso 
de Paca Jiliberto y Mauricio 
Torres. 
“Ellos representan dos líneas 
distintas en la pintura y son 
dos grandes exponentes de la 
pintura chilena actual. Por eso 
nos interesa que la comunidad 
pueda apreciar estas obras”, 
manifestó.


